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der Satz für mich keinen Sinn: Mein Rollstuhl ist meine Freiheit. Für die Medien macht dieser Satz 
wohl Sinn, für mich aber nicht.   
WWiirr  vvoonn  ddeerr  SSttiiffttuunngg  wwoolllleenn,,  wweennnn  iimmmmeerr  mmöögglliicchh,,  iinnkklluussiivvee  AAnnlläässssee  uunntteerrssttüüttzzeenn..  WWaass  bbrraauucchhtt  
eeiinn  gguutteerr  iinnkklluussiivveerr  AAnnllaassss  aauuss  ddeeiinneerr  SSiicchhtt  zzwwiinnggeenndd??     
Sanitäre Anlagen müssen einfach gegeben sein – wenn das nicht ist, dann wird es sehr interessant 
mit der Zeit (lacht). Ich habe meine Strategien, es muss z.B. nicht unbedingt ein Rollstuhlgängiges 
WC sein, ich kann auch mit einem andern leben, aber es wäre schon wünschenswert. Tische auf 
Sitzhöhe sind wichtig, bei Stehtischen sehe ich – sorry – nur Füdlis (beide lachen). Dann gehe ich 
meistens an den Rand, um mich zu orientieren. Ich will nicht immer Mitten in den Kuchen rein, 
aber nur am Rand – das ist sinnbildlich für die Gesellschaft. Eine Durchmischung wäre hier 
wünschenswert, z.B. dass diejenigen, die stehen wollen, das auch können. Wenn es aber 
genügend Sitzgelegenheiten gibt, können wir Rollstuhlfahrenden uns auch auf Augenhöhe 
unterhalten. Das Gleiche gilt beim Buffet, ich würde gerne mich selbst bedienen können. Wichtig 
sind auch Lokalitäten mit Lift anstelle von Treppen. Die Treppen sind zwar lustig, um 
runterzufahren, aber hochkommen ist eher schwierig. Zum Schluss wünsche ich mir, dass bei 
jedem Anlass ausgeschrieben wird, dass er barrierefrei ist. Das steht für mich an oberster Stelle. 
 
DDuu  bbiisstt  eeiinn  ppoossiittiivveerr  MMeennsscchh,,  eeiinn  LLeebbeemmaannnn..  WWiiee  kkaannnn  mmaann  ddiicchh  vveerräärrggeerrnn??  
Mich kann man verärgern, wenn man ein Nein nicht akzeptiert, z.B. wenn es darum geht, mir zu 
helfen. Ich bin immer sehr dankbar, wenn Menschen mir helfen wollen, aber wenn ich es selbst 
kann und will und deswegen nein sage – dann erwarte ich, dass das akzeptiert wird.  Man kann 
alles Fragen, wenn als Antwort ein Nein akzeptiert wird. Ich sehe das aber generell so – auch 
beim Thema „eine Frau ansprechen“ gilt: Ein Nein ist ein Nein. Aber fragen darf man immer 
(lacht). 
 
WWeeggeenn  CCoorroonnaa  ssiinndd  bbeeii  uunnss  ggaannzz  vviieellee  AAnnlläässssee  aauussggeeffaalllleenn..  HHaatt  ssiicchh  ddiieess  bbeeii  ddiirr  aauucchh  bbeemmeerrkkbbaarr  
ggeemmaacchhtt??  
Ja ganz fest. Wir wurden uns bewusst, dass wir einfach am Rand der Gesellschaft stehen. Als es 
darum ging, welche Personen im Falle eines Ernstfalles zuerst ein Atemgerät erhalten, eine 
gesunde Person oder jemand mit Atembeschwerden. Unsere Community hat sich hier schon sehr 
stark Gedanken dazu gemacht. 
 
HHaatt  ddiirr  ddaass  AAnnggsstt  ggeemmaacchhtt??    
Angst nicht, aber es ist bedenklich, dass wir uns diese Frage stellen. Wenn alles gut läuft, weiss 
ich, dass wir einen gewissen Stellenwert haben, aber wenn es schlecht läuft, dann sind wir 
einfach die letzten in der Nahrungskette, dann wird es bedenklich. Ich bin ein positiv denkender 
Mensch – aber da nerve ich mich dann schon auch ab und zu. 
  
IIcchh  uunntteerrhhaallttee  mmiicchh  sseehhrr  ggeerrnnee  mmiitt  ddiirr..  DDuu  iinnssppiirriieerrsstt  vviieellee  MMeennsscchheenn,,  wwiirr  kköönnnntteenn  BBüücchheerr  ffüülllleenn  
mmiitt  FFrraaggeenn,,  aabbeerr  zzuumm  AAbbsscchhlluussss  nnoocchh  eeiinnee  FFrraaggee::  WWaass  iisstt  ddeeiinn  LLeebbeennssmmoottttoo  JJaahhnn??    
Wenn jemand sagt, etwas ist unmöglich, spornt mich das an. Unmöglich ist eine Meinung vom 
Status Quo. Es ist nur unmöglich, bis es das erste Mal gemacht wird. 
  
VViieelleenn  hheerrzzlliicchheenn  DDaannkk  ffüürr  ddaass  lleehhrrrreeiicchhee  IInntteerrvviieeww..  WWiirr  kköönnnneenn  nnoocchh  vviieell  vvoonn  ddiirr  lleerrnneenn  uunndd  
wwüünnsscchheenn  ddiirr  aalllleess  GGuuttee  ffüürr  ddiiee  ZZuukkuunnfftt!!      
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Am 21. August 2021 konnte das 10-jährige 
Bestehen der hejaheja Stiftung gefeiert 
werden. Die Stiftung durfte über hundert 
motivierte Golfer*innen, Gäste und 
Sponsor*innen zum Charity-Golf-Turnier 
und anschliessendem Dinner begrüssen. 
Dank grosszügigen Spenden wurde ein 
beachtlicher Betrag von Fr. 30‘000.- 
eingenommen. Vielen Herzlichen Dank an 
alle, die sich beteiligt haben!  
 

 
LLuuaannaa  BBeerrggaammiinn  ffrraaggtt  nnaacchh,,  JJaahhnn  GGrraaff  aannttwwoorrtteett  
Jahn Graf, 32 Jahre alt, ist Brückenbauer, Youtuber und Moderator. Er 
setzt sich für eine farbigere Welt ein, in der die Menschen miteinander 
im Dialog stehen. Normalerweise interviewt Graf Menschen aus Sport, 
Politik und Wirtschaft. Ausnahmsweise und exklusiv wurde er von 
Luana Bergamin interviewt. 
 
JJaahhnn,,  dduu  bbiisstt  eeiinn  TTaauusseennddssaassssaa  uunndd  EEnntteerrttaaiinneerr..  DDuu  ssaaggsstt  vvoonn  ddiirr  sseellbbsstt,,  
ddaassss  dduu  eeiinn  eexxoottiisscchheerr  VVoorrrreeiitteerr  mmiitt  VVoorrbbiillddffuunnkkttiioonn  uunndd  WWeeggbbeerreeiitteerr  
bbiisstt..  EErrzzäähhll  mmiirr  aauuss  ddeeiinneemm  AAllllttaagg::    
Wenn ich Interviews für meinen Youtube Kanal führe, dann ist es 
spektakulär: Ich habe ein Studio bei mir zu Hause, bereite mich 
akribisch auf meine Gäste vor und investiere viel Zeit in die Gespräche. 
Schliesslich schneide ich die Gespräche selbst zusammen.  
  
WWaass  wwiillllsstt  dduu  ddeennnn  mmiitt  ddeeiinneenn  GGeesspprrääcchhssppaarrttnneerr**iinnnneenn  eerrrreeiicchheenn??    
Mir geht es um die Sichtbarkeit der Menschen mit Behinderung. Das gesellschaftliche Bild muss 
sich soweit hin verändern, dass Menschen mit einer Behinderung dazugehören. Das heisst, man 
muss diese Menschen sehen. Solange diese nicht gesehen werden, ist es nicht «normal». Für 
mich ist normal, dass es verschiedene Menschen gibt; kleine, grosse, dicke, dünne, Frauen, 
Männer, Rollstuhlfahrende... Ich will erreichen, dass diese Andersartigkeit zur Normalität wird. 
 
DDuu  bbiisstt  eeiinn  sseehhrr  ppoossiittiivv  ddeennkkeennddeerr  MMeennsscchh..  DDaass  mmeerrkktt  mmaann  ssooffoorrtt,,  wweennnn  mmaann  mmiitt  ddiirr  zzuu  ttuunn  hhaatt..  
WWaass  eemmppffiinnddeesstt  ddeennnn  dduu  bbeeiimm  SSaattzz::  JJaahhnn  GGrraaff  iisstt  sseeiitt  sseeiinneerr  KKiinnddhheeiitt  aann  ddeenn  RRoollllssttuuhhll  ggeeffeesssseelltt:: 
Natürlich habe ich, wenn mich ein Arzt fragt, eine Krankheit – aber ich bin so geboren, für mich 
ist das normal. Für mich ist das meine Eigenschaft. Es kommt darauf an, was du aus deiner 
Eigenschaft machst. Ich kann mich erstens nicht immer selber bemitleiden und zweitens macht  
der Satz für mich keinen Sinn: Mein Rollstuhl ist meine Freiheit. Für die Medien macht dieser Satz 
wohl Sinn, für mich aber nicht.   
WWiirr  vvoonn  ddeerr  SSttiiffttuunngg  wwoolllleenn,,  wweennnn  iimmmmeerr  mmöögglliicchh,,  iinnkklluussiivvee  AAnnlläässssee  uunntteerrssttüüttzzeenn..  WWaass  bbrraauucchhtt  
eeiinn  gguutteerr  iinnkklluussiivveerr  AAnnllaassss  aauuss  ddeeiinneerr  SSiicchhtt  zzwwiinnggeenndd??     
Sanitäre Anlagen müssen einfach gegeben sein – wenn das nicht ist, dann wird es sehr interessant 
mit der Zeit (lacht). Ich habe meine Strategien, es muss z.B. nicht unbedingt ein Rollstuhlgängiges 
WC sein, ich kann auch mit einem andern leben, aber es wäre schon wünschenswert. Tische auf 
Sitzhöhe sind wichtig, bei Stehtischen sehe ich – sorry – nur Füdlis (beide lachen). Dann gehe ich 
meistens an den Rand, um mich zu orientieren. Ich will nicht immer Mitten in den Kuchen rein, 
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sind auch Lokalitäten mit Lift anstelle von Treppen. Die Treppen sind zwar lustig, um 
runterzufahren, aber hochkommen ist eher schwierig. Zum Schluss wünsche ich mir, dass bei 
jedem Anlass ausgeschrieben wird, dass er barrierefrei ist. Das steht für mich an oberster Stelle. 
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Mich kann man verärgern, wenn man ein Nein nicht akzeptiert, z.B. wenn es darum geht, mir zu 
helfen. Ich bin immer sehr dankbar, wenn Menschen mir helfen wollen, aber wenn ich es selbst 
kann und will und deswegen nein sage – dann erwarte ich, dass das akzeptiert wird.  Man kann 
alles Fragen, wenn als Antwort ein Nein akzeptiert wird. Ich sehe das aber generell so – auch 
beim Thema „eine Frau ansprechen“ gilt: Ein Nein ist ein Nein. Aber fragen darf man immer 
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Ja ganz fest. Wir wurden uns bewusst, dass wir einfach am Rand der Gesellschaft stehen. Als es 
darum ging, welche Personen im Falle eines Ernstfalles zuerst ein Atemgerät erhalten, eine 
gesunde Person oder jemand mit Atembeschwerden. Unsere Community hat sich hier schon sehr 
stark Gedanken dazu gemacht. 
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BBiillaannzz  31.12.21 31.12.20 

AAkkttiivveenn    
Flüssige Mittel 102 294.05 CHF 81 815.15 CHF 

Aktive Rechnungsabgrenzung  201.60 CHF - CHF 

Material 1.00 CHF 1.00 CHF  

TToottaall  AAkkttiivveenn  110022  449966..6655  CCHHFF  8811  881166..1155  CCHHFF  

PPaassssiivveenn   
Kreditoren/Fremdkapital 2 150.00 CHF - CHF 

Stiftungsvermögen 50 000.00 CHF 50 000.00 CHF 

Gewinn-/Verlustvortrag 31 816.15 CHF 44 555.48 CHF 

Jahresgewinn/-verlust 18 530.50 CHF -12 739.33 CHF 

TToottaall  PPaassssiivveenn  110022  449966..6655  CCHHFF  8811  881166..1155  CCHHFF  

  
EErrffoollggssrreecchhnnuunngg      

EErrttrraagg   
Ertrag aus Spenden 38 160.00 CH 2 740.00 CHF 

TToottaall  EErrttrraagg 3388  116600..0000  CCHH  22  774400..0000  CCHHFF 

AAuuffwwaanndd      

Aufwand Anlass Organisation 8 682.60 CHF - CHF 
Beiträge an Lager/Anlässe 5 143.30 CHF 7 750.00 CHF 

Allgemeiner Verwaltungsaufwand 2 379.40 CHF 4 474.05 CHF 

Werbung/Marketing/PR 3 328.15 CHF 3 108.25 CHF 

Bank-,PC-Spesen 96.05 CHF 147.03 CHF 

TToottaall  AAuuffwwaanndd 1199  662299..5500  CCHHFF  1155  447799..3333  CCHHFF  

JJaahhrreessggeewwiinnnn  //  --vveerrlluusstt 1188  553300..5500  CCHHFF  --1122  773399..3333  CCHHFF 

 

 

Die Jahresrechnung wird von Treuhand Center AG, Chur geprüft. Die detaillierte Jahresrechnung erscheint 
unter: hejaheja.ch 

 

HHeerrzzlliicchheenn  DDaannkk  aann  aallllee  SSppeennddeerr**iinnnneenn  ffüürr  ddiiee  ggrroosssszzüüggiiggee  UUnntteerrssttüüttzzuunngg!!  


